

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRAFICA:
"JUSTICIA"

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282.

AÑO 1

San José Costa Rica, jueves 29 de enero de 1903

NUMERO 109

ALMANAQUE PARA 1903 publicado por don Pedro N. Gutiérrez se vende en esta oficina, situada en la antigua calle del Laberinto, como á 70 metros al Sur del Palacio Episcopal.

Fuera de esta capital puede solicitarse por medio de los agentes de este periódico.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

ALQUILO una casa propia para habitarla una familia decente, por su situación y condiciones higiénicas.

Cartago, Nov 27 de 1902
SALV. GURDIÁN

AVISO.—En el Paso de la Vaca se vende una buena casa á un precio bajo. Informe en esta oficina.

IRENE SUAREZ

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. Encargado de la circulación: Francisec Montero A.

El Mojón Felicísimo Acuña
Curridabat León León.
Guadalupe Malaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escasú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildefonso Badilla.
San Cristóbal Casimiro Leiva R.
Puriscal

San Marcos José Flores M.
Santa María José Mora S.
San Pablo de Tarrazú Salvador Castro
San Juan de Tobosí Isidoro Fallas.
Aserrí Agustín Castro.
Pacaca Miguel Mendoza

CARTAGO Tobías Calvo

San Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulce Nombre Jenaro Moya.
Guadalupe Arsenio Alfaro.
Puriscal Francisco Redondo G.
Capillades Franc° Calderón Muñoz
Santa Cruz Benjamín Gombos S.
Juan Vinas Presbítero José Weber.
La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN F. F. de Altamira
ALAJUELA Ricardo Saborio h.
Ciudad
San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarchí Teodoro Salazar
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Miguel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.
Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.
Río Segundo Juan Bastos.
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartín
Santo Domingo Constantino Bolaños
San Joaquín P. Rafael Camacho
San Antonio de B. Filadelfo González M.
Barba Francisco de J. Ruiz
Santa Bárbara Ricardo Murillo
San Rafael Juan Hernández.
GUANACASTE. Demetrio Casamaño
Tuberia
Nicoya Estanislao Con le
Filadelfia Manuel Bonilla
Santa Cruz Telésforo Ramírez.
Las Cañas Sabel Mojica
PUNTARENAS } Centro Cortesponsal
Ciudad }
Esparta Carlos Strasburger
Miramar Francisco Chinchilla

De los altos de mi casa, alquilo la parte contigua á don Salvador Lara y también el local que ha ocupado La Bastida de don Alberte Llinás. Entenderse conmigo en la misma casa.

ALONSO P. GUTIÉRREZ

Oficina Dental. Heredia.—Trabajos garantizados.

RAMÓN A. MEZA.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,

Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleir la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia

LA MEJOR BREVA

— DE LOS —

Estados Unidos

HUNTER

Importada

DIRECTAMENTE

POR

JUAN KNOHR HIJOS

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más MÓDICOS.

SASTRERIA

— DE —

TRANSITO VARGAS

Esquina opuesta á la Botica Francesa frente al Parque Central

Esta Sastrería, cuenta además de un surtido bonito de casimires de moda, con un número de buenos operarios, con los cuales ofrece á su clientela exacto cumplimiento en los encargos

LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
Presb. Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant. Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

EL PERIODISMO

IV

Los periodistas, además, no por serlo son impecables, y con la más buena intención del mundo pueden faltar alguna que otra vez. Así, poniéndose un cristiano á escribir cada día una hoja, faltará necesariamente, porque como decíamos en otro artículo, la empresa misma de borrar cotidianamente tres ó cuatro grandes páginas discurrendo de todo, es en sí y por sí error grande y fuente de otros muchos. Seamos justos. ¿Cómo es posible no dar un tropiezo si escribiendo os falta el tiempo de advertir que equivocáis, y al notar lo ya no es posible corregir el error, porque el correo ha llevado el periódico á muchas leguas de distancia? En materia de diarios no puede procederse con extremo rigor, y hay que considerar el periodismo en general, y no este ó el otro diario católico en particular, y mucho menos á los mismos periodistas, quienes, cuando son verdaderamente católicos, más bien son víctimas que reos.

Y ¿por qué perdonarlo todo al periodista malo y ser intransigentes con el bueno? "Seamos justos (dice la *Scuola cattolica* de Milán en el cuaderno de 31 de Enero de 1877): estos hombres infatigables que están de continuo en la brecha para defender lo más caro á nuestro corazón, la religión y la patria, son dignos de todo respeto y gratitud, y merecen los compadecemos si á veces demuestran que no son ángeles sino hombres de carne y hueso como nosotros.

Respecto al periodismo católico, si se pretendiese una perfección prácticamente imposible, sería muy de temer que exasperados los escritores arrojasen la pluma ó se diesen á aquella especie de periodismo anémico ó auodino que, esforzándose por no herir los nervios de nadie por vivir en paz con todo el género humano y merecer el dictado de tolerante, acaba por abandonar el campo al enemigo.

Por escrupulosos que sean los periodistas católicos en evitar

tales defectos, nunca lo serán á gusto de los *falsi fratres* que menciona el apóstol San Pablo quienes toman pretexto de la más ligera falta para encarnizarse de propósito contra todos los diarios de la misma escuela y desacreditarlos, logrando así el intento propio, que es sembrar libremente entre los católicos la mala zizaña de máximas torcidas ó inseguras.

Proseguir alegremente sin preocuparse por obstáculos más ó menos, con la vista fija en Dios y en la Iglesia. Tal es el programa del periodista católico, sobre todo en estos días que son quizás los más difíciles que hayamos atravesado de treinta años acá.

NOTICIAS EXTRANJERAS

(EXTRACTO)

DE VENEZUELA

Efectos materiales del bombardeo

El fuerte de San Carlos no ha sufrido mayor daño por parte de los alemanes: únicamente ha sido dañado el parapeto del lado del mar. El comandante Bello dice que puede repeler cualquier ataque.

Sus efectos morales

El bombardeo ha tenido por resultado el apresurar la aceptación de las propuestas hechas por Venezuela. Sabido el Gobierno inglés que la alianza con Alemania era repugnante á la nación entera, pero jamás creyó que iba á motivar tan enérgicas protestas de todas partes del reino contra lo que ha dado en llamarse "*Campaña de cobradores*." Cuando se conocieron los pormenores del bombardeo un clamor general se levantó pidiendo al Gobierno disolver la alianza con Alemania. Así fué que la propuesta de Bowen llegó á tiempo, pareció satisfactoria á la cancillería inglesa y ésta telegrafió á Berlín aconsejando su inmediata aceptación y notificando que la colaboración de Inglaterra con Alemania tenía sus límites.

El arreglo

Las potencias aliadas continúan en aceptar las garantías ofrecidas por Venezuela. Se dice que Mr. Bowen en su calidad de representante de Venezuela ha ofrecido á las potencias el 30 o/o de las aduanas de La Guayra y Puerto Cabello en cambio del inmediato levantamiento del bloqueo. La cantidad en referencia será colectada y repartida por una comisión colectiva compuesta de representantes de las naciones interesadas. Bowen notificó á las potencias que varios Bancos de Nueva York están dispuestos á pagar al contado los primeros reclamos

sobre dicha garantía.

Por fin!

El Presidente Castro acaba de recibir una comunicación del Jefe Naval Británico en la Guayra, manifestándole que el bloqueo se levantaría ayer.

Incidentes

Reventóse uno de los tubos de las calderas del *Tumbador*, uno de los buques de guerra apresados por los ingleses, y mató al fogonero. El *Chariblis*, el *Racket* y la cañonera venezolana *Zamora*, utilizada por los ingleses para el bloqueo, llegaron el lunes á la Guayra y zarparon en seguida. También zarpó el crucero italiano *Carlos Alberto*. Se ignora su destino.

Comentarios

Ha llamado mucho la atención en Buenos Aires que la prensa del Brasil y la del Uruguay no se hayan ocupado de la cuestión venezolana, consagrándose exclusivamente la primera al asunto de Acre y la segunda á las elecciones presidenciales. Refiriéndose á los despachos de Berlín, los cuales alegan que la fortaleza fué la primera en disparar, *La Restauración*, órgano del partido liberal, dice editorialmente que el Comodoro alemán trata de explicar con subterfugios el ataque del fuerte y que es un mentiroso (sic).

OTRO PAIS INFESTADO

DE LA PLAGA

En el Natal está desarrollándose de un modo alarmante la plaga bubónica. Reina el pánico. Se han cerrado las comunicaciones con la tierra de los Zulus, á fin de impedir la infección de ese territorio. Se anuncian oficialmente 42 casos y 27 defunciones.

OTRA VEZ EL MONT PELEE

El vapor "Esk" de la Mala Real llevó á Saint Pierre, Martinica, más de 400 turistas de Santa Lucía. A su regreso cuentan éstos que cuando se encontraban en Saint Pierre el domingo á las 5 p. m., comenzó una violenta erupción del Mont Pelée. Más de 200 personas estaban en tierra y se temía por sus vidas, pero después de mucho trabajo se logró embarcarlas.

NOTICIAS DIVERAS

—El Dr. Margarek, joven médico natural de Viena y empleado en el Instituto Pasteur de París, ha descubierto un suero contra la tisis. En varios casos se ha aplicado con éxito.

—En Jamaica reina entre los trabajadores gran entusiasmo por la celebración del tratado canalero. Muchos se preparan para ir á trabajar al Istmo: se teme que haya escasés de brazos en la Isla.

—El embajador de los Estados Unidos en Italia iba en automóvil á una cacería real, cuando súbitamente, sin saber por qué, se paró la máquina lanzando afuera á todos los que en ella iban: nadie sufrió lesiones graves.

—El lunes en la mañana partió el Presidente de Bolivia para el Acre, á la cabeza de 500 hombres llevando varios capellanes.

CORRESPONDENCIA

De Tres Ríos

Señor Director:

Esta villa en la actualidad tiene un aspecto muy alegre; da gusto ver sus calles tan concurridas por las familias que la han escogido para pasar su temporada veraniega. Anoche la filarmónica que dirige don Otoniel Fonseca tocó una retreta en la plaza, la que estuvo muy concurrida. Las amables Josefinas prodigaron bondadosos aplausos á los artistas.

En mi anterior le indiqué que habría un turno general á beneficio del templo y la escuela; este será efectuado el domingo próximo primero de febrero. Creo que el resultado será pingüe, tanto por el empeño y buenas disposiciones de los comisionados como por el apoyo que habrá por parte de las familias que se hallan entre nosotros. Desde la víspera habrá en la ramada, cenas, cantina, etc.— Además el sábado por la tarde la filarmónica recorrerá las calles siguiendo á los disfraces que harán el convite; la música se ha ofrecido tocar gratuitamente.

Señor, para concluir le diré que lo que más gusta es la unión que hay entre los vecinos. Prueba de ello son las últimas reuniones hechas en la casa cural, á las que asistió considerable número de vecinos para disponer las rifas, esto es debido á la armonía que reina entre nuestras autoridades civil y religiosa desde abril del año pasado á esta fecha. Quiera el Cielo que así sigamos!

EL CORRESPONSAL

Enero 26 de 1903.

GACETILLAS

Don Federico Mora dió anoche en el Teatro de Variedades una segunda conferencia. Su tema fué: la inmigración. La concurrencia no fue grande pero sí figuraba allí lo más conspicuo del Olimpo. El disertante estuvo feliz y cosechó nutridos aplausos.

Un empleado de la Dirección de Obras Públicas nos ha asegurado que el domingo próximo la locomotora llegará á Santo Domingo de San Mateo.

Ha muerto don Basilio Castro. Su entierro se efectuó en la mañana de hoy. Nuestro sentido pésame á los dolientes.

Se nos informa que don Luis Arroyo, Alcalde de Escasú, está gravemente enfermo.

Sarampión negro —En la esquina de la Calle 22 y la Avenida 11, se ha presentado un caso de esta enfermedad. La casa está aislada por la policía.

La Sociedad Económica Nacional celebrará asamblea á las 8 de la noche del sábado próximo en el Centro Español, para oír el informe del último año y elegir nueva directiva.

A propósito de un reciente rapto prorrumpe *El Noticiero* en este epifonema: ¡En el teatro se aprenden tantas cosas!

Y á propósito recordamos ahora el siguiente diálogo:

—Sabes que anoche se cometió aquí un acto de salvajismo: un hombre le pegó á una infeliz mujer delante de muchísimas personas que lejos de impedir el hecho lo aplaudían!

—Pero esto es una villanía, una indecencia; decidamente retrocedemos!

—Cálmate, hombre, si fué en el teatro, en una de las escenas de Juan José.

—El Teatro? Juan José? ¡Ah, sí! ¡Qué obra tan admirable!

[¡Tableau!]

El domingo próximo, allá en Escasú, dará su nombre al pié de los altares á la señorita Martina Porras, nuestro amigo Victor Zúñiga. La compañera que ha elegido es por todos conceptos muy digna de él. Para el nuevo hogar son nuestros mejores votos de paz y de ventura y para don J. Ramón Porras y señora nuestros agradecimientos por su galante invitación que gustosos aceptamos.

Anoche celebró sesión de nuevo, la Liga de Obreros. La elección de Presidente parece que ha estado muy reñida pues que los miembros quieren hacer efectiva realidad el principio de *alterabilidad* en el poder.

El nombre de la persona que se hizo acreedor al premio en el último certamen de la Facultad de Médica permanece todavía en el misterio. Parece que una de estas noches será proclamado solemnemente.

El Doctor Toledo y su familia se fueron de temporada á Santo Domingo de San Mateo.

Han empesado á pintar el edificio metálico.

Está terminado el nuevo circo de toros, en el solar donde estuvo la caballeriza de don Melico Gutiérrez. El domingo se dará allí la primera corrida.

Se encuentra de paso en esta ciudad el estimable caballero don Dionisio Jirón. Lo saludamos.

El próximo domingo será por antonomasia el de los turnos. Los habrá en San Juan, Tres Ríos y San Rafael de Heredia.

Plausible —Algunos católicos tratan de fundar una sala de lectura.

Dicen que la "United Fruit Company" hará un gran rebajo en el precio de sus pasajes de puerto Limón á Nueva Orleans. Muchas personas de San José tienen pensado ir al carnaval, de cuya pompa se ha ocupado en estos días un apreciable colega.

Un hombre medio achispado cargó ayer á un hijito suyo con un número tan exagerado de sacos

bien repletos, que el infeliz chucuelo tardaba eternidades para dar un paso. Algunos transeúntes lo graron hacer desistir al padre, quien repartió entonces el peso con el heredero de su apellido.

El 7 del entrante, tendrá lugar en Río Segundo el enlace de la Srta. Benigna Bastos, hija de nuestro estimado amigo don Juan Bastos, con el señor don Miguel Argüello. Les anticipamos nuestras congratulaciones.

A un gallego que recorre las calles cargado de sacos y encomiendas, lo molestaron hasta aburrirse ayer en el Mercado, hasta el punto de tumbarlo al suelo con todo lo que llevaba. Es muy chocante ver á las personas mayores compararse en sus gracias á los chiquillos sin educación y sin buena crianza.

En Cartago, antier José González hirió levemente á Rafael Aguilar.

Se vende una mesa-escritorio grande. Pormenores en esta imprenta.

Con gran elocuencia peroraba en un salón de esta ciudad un caballero conocedor y perito en la materia, ponderando las excelencias de la *Cerveza Doble Traube*, asegurando con mucha lógica, que en estos tiempos no se toma otra mejor y más al alcance de nuestros bolsillos.

Desafío —Un colega da la noticia de cierto duelo en Liberia (frustrado por fortuna). No comprendemos los comentarios del periódico al referir el acontecimiento cuando si nuestra memoria no nos es infiel él mismo ha combatido el duelo.

En el Narajo se encuentra de temporada doña Isolina Alvarado, esposa del ex maestro don Juan María Esquivel. Muy agasajada ha sido dicha señora por los antiguos discípulos de su esposo, pues este abogado apóstol de la enseñanza supo conquistarse el aprecio y la estima y hasta la veneración de sus educandos. — (Comunicada)

Historia —Sabemos que el General Villegas tiene escrito un libro por demás elocuente y sugestivo, que comprende la historia de Costa Rica desde 1869 á 1885. Ojalá se publicara ese libro, que debe ser una preciosa joya literaria. El señor Villegas es una de las personas que manejan mejor el idioma de Cervantes y uno de los que, como el Doctor Machado, puede esclarecer muchos puntos de la historia patria.

¡Qué dirán las naciones extranjeras! En estos días y desde hace mucho tiempo venimos observando que cuando hacen el pago en los cuarteles militares de esta ciudad, varios soldados aprovechando la ocasión y descuidando el cumplimiento de la Ordenanza, se las dan de bebedores, hasta el punto de embriagarse, olvidándose por esta razón de la moralidad pública y el cumplimiento ante sus jefes y de sus forzosas ocupaciones. Ya es tiempo de que esto no paze entre nosotros y aprovechamos el momento para llamar la atención á quien corresponde, para que esta clase de desórdenes no se repitan en lo sucesivo.

INVIERNO

Qué cosa tan triste
Las noches de invierno;
Oyendo los sapos,
Sintiendo de fuego
Crujientes los rayos,
Oyendo los truenos
Que vienen rodando
Quizas del infierno

Qué noche tan triste,
De tanto misterio!
La luz se me apaga,
Divaga el cerebro...
Qué hará en estas horas
De frío y de miedo
La niña mimada
Que roba mi sueño?

Pues siempre lo mismo,
Tranquila durmiendo.

J.

Cepillo viejo —El que le caiga el guante, que se lo plante y lea esto de Flammarión:

"En cuanto á la afirmación vulgar de en nuestros días *la ciencia, como el talento, son moneda corriente*, no cabe duda que contiene cierta dosis de verdad; pero conviene añadir que la vulgarización de la ciencia se ha emprendido en una superficie tan dilatada y que la capa que penetra es tan poco profunda, que quizas solo sirve para revelar la compacta masa de ignorancia que forma su base. Ciertamente jamás se ha leído tanto como hoy; pero nunca tampoco se ha estudiado ménos relativamente hablando, por manera que cada día se aumenta el número de los que saben un poco de todo, sin saber nada completamente. Samuel Smiles compara los lectores de esta especie con esas navajas que además de la hoja tienen una lima, una sierra, un barrenador, un destornillador, un tirabuzón y unas tijeras, pero todo ello de tan reducidas dimensiones que en cuanto se necesita alguno de esos utensilios se reconoce la inutilidad de todos ellos."

El crimen de Cartago. El perro, al que se encontró devorando el niño, fué llevado ayer después de un prolongado ayuno á las inmediaciones del lugar donde se descubrió el cuerpo del delito. Se nos dijo que el animal, que pertenece al señor Francisco Pereira se dirigió á un cañal del mismo señor, y escarbando en diversos puntos dió por fin con el lugar donde se supone estuvo enterrado el niño. Pero á última hora se nos informa que esto último no es cierto.

No ha podido darse aun con el autor del crimen. Todo induce á creer que una madre desventurada ha sido inducida á él para ocultar su deshonra [¡bonito modo!]

La autoridad ha mandado dar sepultura al cadáver.

Ni el más leve indicio se ha descubierto, ni la más ligera sospecha ha podido tomar cuerpo para guiar las investigaciones judiciales. Todo permanece aún envuelto en profunda tiniebla.

Muy malas noticias tenemos que comunicar sobre la salud del Ilmo. señor Ulloa. La mejoría última ha sido por degracia pasajera. Su Señoría se encuentra de nuevo en cama sumamente postrado, inspirando gran inquietud á sus amigos y á los que sinceramente deseamos que nuestra Iglesia se vea libre de turbulencias y disturbios.

Ordenandos de viaje. Hoy partieron para Puntarenas, en viaje á Panamá, los mayoristas don Francisco Bantle, don Antonio Rojas, don Enrique Kern, don Julio Viquez y don Trinidad Araya con el fin de ser promovidos á las órdenes sagradas que les corresponde de manos del Ilmo. Sr. Junguito, Prelado de aquella Diócesis.

Nosotros, amigos de los jóvenes viajeros y admiradores en general de los que anhelan ascender por el abatiniento voluntario de la obediencia eclesiástica, á las sublimes alturas del sacerdocio, hacemos votos por la fortuna de los que así van, á costa de sacrificios pecuniarios, á buscar el nimbo de espigas que entraña el apostolado sacerdotal, en esta época de egoísmos brutales y de incredulidad triunfante.

La conferencia de don Federico Mora. —Sólo los últimos fragmentos de su plática juiciosa tuvimos la dicha de escuchar. En ellos resplandeció la erudición bien asimilada del conferencista, en los ejemplos con que comprobaba la realización del atavismo en las razas; en el análisis y estudio de las causas que determinan las corrientes de emigración; en la manera de atraerla á nuestras regiones, mediante el fomento de la salubridad en nuestro clima, la baratura y facilidad en la adquisición de tierras, la buena administración de justicia que garantiza los derechos de propiedad y el respeto por las creencias religiosas distintas de las nuestras. Alabó con justicia á los extranjeros de raza que han honrado y difundido la cultura en nuestro suelo, como Bertoglio, Thiel, y otras distinguidas personalidades.

A última hora se nos dice que el Juzgado del Crimen de Cartago ha declarado terminada la instrucción relativa al famoso suceso. No nos atrevemos á creer en la noticia, pues conocemos al señor Juez y no aceptamos que haya procedido con precipitación tan grande en este asunto. En la imposibilidad de comprobar el dato lo damos así, á reserva de rectificarlo si fuere falso. Si no, podremos decir al proceso: que la tierra le sea leve.

Luz eléctrica. —Acaba de llegar al ALMACÉN HERNÁNDEZ materiales para luz incandescente tales como

Alambre forrado con hule.
Id. forro de algodón.
Id. forro de seda.
ROSETAS, SWINCHS, Sockets.
Bombillas de 16 candelas
Id. de 8 id.
Attachment Plugs. Main cut outs
etc., etc., etc.
Las bombillas se venden á C. 8 00 doc

JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente a la Promotoría Fiscal y contigua al balcón del Licenciado don Gerardo Echeverría.

AVISO

A los productores de arroz que como a 400 metros al Sur de la Estación del Ferrocarril del Pacífico tengo establecida una máquina moderna para descascarar y pulir arroz, operaciones por las que sólo cobrará a razón de 60 cts. de colón el quintal en cantidades menores de cinco fanegas, y a cincuenta céntimos cuando pase de esa cantidad. Los vecinos de Santo Domingo y demás poblaciones conectadas por el Ferrocarril, pueden remitirme su arroz bajo guía a mi consignación, y por una módica comisión me haré cargo de venderlo por cuenta de su dueño, ó de entregarlo beneficiado a la persona que se me designe.

Ofrezco tratar a los que me favorezcan con la mayor honradez y legalidad.

También puede mandárseme madera que rajaré, en un magnífico aserradero, a razón de doce y medio céntimos el hilo de tablones de las dimensiones ordinarias.

San José, enero 3 de 1903.

CARLOS VOLIO TINOCO.

ATENCIÓN !

¡AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMON!

The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A.

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son GARANTIZADOS.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios a la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia. Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

-DOCTOR M. HUNIGA-

Durante la estación veraniega recibirá en la BOTICA DE LA VIOLETA, a las horas siguientes:

12 a. m. a 2 p. m.

7 a 8 p. m.

Para el servicio nocturno se le encontrará en su casa de habitación, cincuenta varas al Oeste de la esquina N. O. del Mercado.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170, SAN JOSÉ

Suplicamos a nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones, lo mismo que a los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902

AVISO

El que suscribe se hace cargo de las suscripciones de los periódicos que se editan en la República, a precios módicos, garantizando la suscripción de cada periódico, siempre que las empresas manden con regularidad los números de los periódicos que corresponden a cada suscriptor.

Mensualmente se harán los enteros a cada Empresa, de los fondos que colecten, previo el correspondiente recibo.

Nicoya, 30 de novbre. de 1902.

E. Conde Romero.

AVISO

El 25 de este mes abriré oficina de procuración Judicial, y quienes quieran favorecerme, tendrán mis servicios en mi ciudad natal Santo Domingo. Lunes, martes y miércoles en casa del señor Luis Arce Chacón. La Unión. 17 de enero de 1903.

FRANCO VARGAS O

AL COMERCIO

DE LIMON Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California—U. S. A.

141.—143.—First Street.

NICOLAS F. MEZA

—CIRUJANO DENTISTA—

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos *ELÉCTRICOS* de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

TIP. POPULAR.

NOTABILISIMA CARTA

DEL HISTORIADOR ENRIQUE LASSERRE

A EMILIO ZOLA

Continuación.

fuera un crimen de lesa humanidad. Prometo a Ud., señor Lasserre, que ni una palabra mía ha de contristar a los "amigos de Lourdes," y aun puedo afirmarle que encontrará en mi libro muchas cosas que le har de gustar.

Estas palabras que Ud. me dirigió, sin que nada le obligara a ello, me parecían sinceras; y persisto en creerlas tales, aun después de haber cometido aquel acto que usted mismo calificaba, muy justamente, de crimen.

III

Si su crimen de escritor es inexcusable; no es inexplicable, empero.

Más que a nadie, le era Ud. difícil juzgar imparcialmente la causa tan alta y tan grave que Ud. de por sí había avocado a su tribunal. Érale muy difícil ser, empleando su misma expresión, un "historiador independiente."

Historiador independiente es aquel que no tiene interés personal en la exposición de los acontecimientos que relata y en los juicios que formula.

Penoso me es hablar de mí propio. Pero, ya que Ud. me obliga, debo decir aquí que tal era visiblemente yo al examinar las apariciones y curaciones de Lourdes, en época que una investigación profunda era muy fácil; cinco años apenas habían trascurrido desde los sucesos; todos los testigos vivían; las memorias todas conservaban sus

recuerdos presentes y precisos, y podían confrontarse personas y cosas.

"Que el milagro sea verdadero ó no, escribí al empezar mi trabajo; que la razón de ese vasto movimiento radique en el error humano, nada de ese amenaza el alto interés de su estudio."

Sin ventaja que alcanzar ni inconvenientes que sufrir en una y otra solución, no podía tener presente, para inclinar mi testimonio, otra consideración que la verdad.

En este punto, enteramente libre y extraño al dogma, ni siquiera mi fe me inclinaba a lado alguno. Cualquiera que fuese la conclusión que dedujera de mis investigaciones, quedaba lo mismo que antes, cristiano fiel, sin tener que modificar una sílaba en su credo.

Nada me inducía a engañarme a mí propio ni a los demás. Ni un grano de